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司机肖某最后的朋友圈，是两条短视
频。视频中，肖某称“好大的雨”“还是走下
高速”。交管部门从视频判断，两段视频
都是肖某在驾驶过程中用手机录制的。

“这两条朋友圈，是造成肖某死亡的重要原
因。”开车打电话甚至抢红包、玩游戏，不少

“低头族”连驾驶过程中也不闲着，由此引发
的交通事故并不鲜见。（见本报今日13版报
道）

中国司法大数据研究院今年发布的机
动车交通事故责任纠纷案件分析报告显示，
交通事故发生的三大原因为：无证驾驶、酒
后驾驶和驾驶中使用手机；诉讼至法院的交
通事故中，超过一成案件原因为开车玩手
机。这样的结果说明，驾驶中使用手机显现
出与无证驾驶、酒后驾驶同等甚至更大的安

全危害，因为车辆驾驶是一个完整、连贯的
过程，驾驶中接听手机，甚至低头玩弄手机、
查看信息等行为会分散驾驶人注意力，出现

“分心驾驶”现象，导致反应时间延长，易产
生误判、误操作，甚至出现较长时间的盲驾，
让车辆处于事实失控的状态。

而与无证驾驶、酒后驾驶相比，驾驶过
程中使用手机首先是违法成本显得畸轻。
前两种行为不单单只是行政违法，给予高额
罚款、刑事拘留，因行为导致后果的，还会以
肇事罪入罪入刑，而“驾驶过程中使用手机”
的行为，一段时间以来都是法规规范的空
白，直到去年公安部123号令才补上了这个
短板，但仅仅只是扣2分、罚款200元的处
罚，震慑作用十分有限。而从驾驶中使用手
机的情形来看，除接打电话、网约车司机接

单等稍有合理性之外，大多是诸如抢红包、
刷微信，乃至出现长时间拍摄视频、观看视
频的行为，这些行为带着明显的主观故
意，在性质上属于放任了基本安全责
任，与酒驾的行为性质多少有些类似，
从这个角度来看，法规的惩治力度相
对弱了许多。

同时，与无证驾驶、酒后驾驶执法执罚
相比，驾驶过程中使用手机的执法管理难度
要大得多，一方面是行为发生有“现象性”、

“频率性”而不是连贯的，即在驾驶过程中，
断续性、频繁性地使用手机，如遇红绿灯玩
微信；另一方面是取证难、执法的手段比较
有限，执法的成本较高。公安部123号令生
效以来，因驾驶玩手机被查处的仍然很少。
这些因素无形弱化了驾驶者对驾驶过程使

用手机违法的认识，尽管不少人都认识到这
种行为的危害性，但还难以真正形成内心的
敬畏。

“喝酒不开车，开车不喝酒”之所以能够
成为今天驾驶者的普遍共识，根本还是“严
刑峻法”和不懈严格执法打造的“带电安全
红线”。治理驾驶过程中使用手机的行为，
也应如此，需要针对其可见的危害、高发的
态势以及管理的成本，完善法规设计，筑牢
法治底线，按照不同违法行为的性质进行分
类界定，细化处罚规则，对其中明显主观故
意和较大危害的行为不妨比照酒驾处罚。
同时，提高“玩手机”行为的成本，从根本上
提升法律震慑力，唯有不断完善执法手段，
加强管理力度，才可能让驾驶者树立应有的
敬畏心。

从驾驶中使用手机的情形来看，大多是诸如抢红包、刷微信，乃至出现长
时间拍摄视频、观看视频的行为，这些行为带着明显的主观故意，在性质上属
于放任了基本安全责任，与酒驾的行为性质多少有些类似，从这个角度来看，
法规的惩治力度相对弱了许多。

守不住法律底线就治不住“低头司机”
□木须虫

“为什么要找对象？是游戏不好玩，还是手
机没电了？”前不久这句段子在网上走红，很多
网友表示认同。民政部数据显示中国成年单身
人口超过2亿，平均结婚年龄27岁，一线城市更
推迟到近30岁。（11月7日《北京青年报》）

11月6日，天猫榜单报告中可以看出，一人
份量的商品正在爆款中迅速蹿红：迷你微波炉
销量增980%、迷你洗衣机销量增630%、一人火
锅销量增210%……这些日常细节，正在不动声
色地折射出“单身经济”的崛起。而中国“单身
经济”走热，与国外“低欲望社会”截然不同的
是，中国单身人群对生活品质的追求越来越高，
从吃穿住行到娱乐聚会的平均消费水平都明显
高于其他群体。

其实，中国“单身经济”走热，最直接的原因
来自于当代年轻人“生活观”的转变：一方面是
家庭观念在淡化，面对当前高房价、高彩礼、高
成本的家庭生活，许多年轻人害怕结婚后陷入
无法预测的生活压力之中，宁可享受单身生活
的快乐，让自己生活得更舒服。另一方面，既然
是单身生活，就需要与单身生活相匹配的衣食
住行用，比如，共享单车、迷你电器、一人餐饮
等。

年轻人希望趁年轻，多享受生活，多提升自
我，不再把结婚组建家庭当作人生大事——这
种观念的转变，应该说既有利也有弊。从有利
的一面看，当代年轻人更加成熟，独立性更强
了，人生大事自己也能做主。而不利的一面，就
是势必影响到人口的发展，比如过去20多岁结
婚，在一个世纪内可以出现四代人，但是30多
岁结婚，在一个世纪内只能出现三代人。

不管怎么说，“单身经济”走热，是中国经济
社会发展进步必然经历的一个过程，不必大惊
小怪。市场应当顺势而为，为单身群体量身定
做更加人性化的“迷你商品”。单身群体消费已
经成为拉动消费的一支主力军，而且这一趋势
还将持续较长一段时间，由于一个人生活，对商
品质量和新鲜度非常在意，今后商家还要开动
脑筋，多为单身群体提供丰富的消费种类，满足
个性化的需求。

当然，从长远来看，“单身经济”持续走热，
对国家人口的科学和谐发展是一个制约，从国
家层面，还需要深化改革，为年轻人的成长、发
展提供更好的政策和经济保障，当众多适龄青
年愿意结婚成家，愿意为家庭生活和养育子女
承担责任时，我们的社会才会进入一个真正的
良性循环。

单身经济走热
折射生活观转变
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《北京市建立现代医院管理制度实施
方案》新闻发布会6日举行，北京将首次
探索全球化招聘、建立公众参与委员会
等。记者还了解到，北京还将严控特需服
务规模，要求医院提供该服务比例不超过
10%。（11月7日《新京报》）

这个方案有不少新提法，比如公立医
院全球化招聘就属于全国首创，将来北京
市属医院不仅会出现外籍医务人员的身
影，甚至不排除出现外籍院长的可能性。
但民众更关心的一个新提法，应该是公立
医院将建立公众参与委员会，这与群众的
利益息息相关，假如这个委员会能够运作
得当，患者和其他公众在医院的表达诉
求，将从此有了一个全新的渠道。

过去，医院在收集民意方面也有不少
好的做法，比如通过问卷调查，收集患者
最关心和最迫切希望解决的问题；通过纪

检监督热线，发现医疗行业内部不正之
风；举办医院开放日，邀请学生、居民等参
与到部分医疗活动当中，增加社会对医务
人员的了解。更为普及的一个做法，是针
对患者进行满意度测评，并将测评作为医
院的一个考核指标。

但这些收集民意的做法都属于临时
举措，不仅实施较为随意，而且没有专门
的机构负责。平时，当患者和群众想对医
院提出意见或建议时，往往没有合适的途
径，找不到说话的对象。更为关键的是，
以往收集民意的一些方式，大多针对事后
意见反馈，公众很难提前参与到医院的决
策和管理。

当医院专设公众参与委员会后，医院
收集民意和民智就有了专门机构，建立了
制度化、规范化的管道。

这一机构的成立，意义不亚于当初成

立人民调解委员会。人民调解委员会化
解了患者投诉和维权无门的尴尬处境，降
低了医患双方对立的尖锐性。但人民调
解委员会只是为了化解矛盾和缓和医患
关系，公众参与委员会则上升到建设和管
理医院的高度，对于医院的影响无疑更
大。

建立公众参与委员会只是开了一个
好头，这个委员会究竟能够发挥多大的作
用，还有待进一步观察。委员会能否真实
地反映出患者心声，所形成的统一意见能
不能真正被医院所采纳，决定着这个委员
会的存在价值。建立公众参与委员会是
一回事，如何高效运作这个委员会是另一
回事，迈出第一步之后，还得迈好接下来
的每一步，方能将公众参与医院建设与管
理变成现实，拉近医院与公众尤其是患者
的距离。

医院建“公众参与委员会”开了个好头
□□罗志华罗志华

委员会能否真实地反映出患者心声，所形成的统一意见能不
能真正被医院所采纳，决定着这个委员会的存在价值。

11月7日，广州公交集团白云、广交
出租公司宣布全面推进新型司企收入分
配模式。这种分配模式又称“清分模式”，
由司企利益共享、风险共担。这种新型司
企收入分配模式，在全国出租车行业里还
是首家。（11月7日《羊城晚报》）

过去，包括广州在内的很多城市，在
出租车行业采用的是承包制，即的哥每月
向出租车公司交纳固定的“份子钱”。企
业旱涝保收，但的哥压力较大。而广州上
述出租车公司全面推行的“清分模式”，则
终结了固定的“份子钱”，或给出租车行业
带来革命性的变化。

所谓“清分模式”，是以司机直接营收
（依据计价器营收记录）作为司企清结算
依据，遵循“每笔清分”的原则，对每笔业
务的营业额由企业和驾驶员进行实时清
结算分账。也就是说，司企收入分配都是
根据每笔营收，营收多，双方就分得多；营
收少，都分得少。

显然，这才是一种市场化的收入分配
方式，相比过去固定的“份子钱”是一种进
步。这样的改革好不好，的哥无疑最有发

言权。有的哥称，新制度下他的“份子钱”
少交了800元，而实际营运收入比以往每
个月多了1800-2000元，实际收入每月激
增2600-2800元，这一模式大大激发了他
的兴趣。

事实上，在“清分模式”下，的哥不仅
是实际收入大幅增加，而且还有了更多自
主选择空间，比如想营运就营运，想休息
就休息，这在过去是不敢想的，因为每个
月上交固定的“份子钱”会逼着的哥去营
运。另外，这种改革会给的哥更多信心，
使其更愿意从事出租车服务。

那么，出租车企业吃亏吗？其实，企
业也是这一改革的赢家。一者，有利于企
业招聘司机。广州出租车司机缺口曾经
高达1万多人，如今仍缺5000-6000人，

“清分模式”可鼓励更多人加入出租车公
司。二者，有利于企业创新服务，为的哥
提供更好服务才能鼓励多营运。

同时，还能增加出租车竞争力。众所
周知，网约车、顺风车等新型服务的出现，
让出租车行业面临竞争压力。而“清分模
式”既能鼓励出租车公司提供好服务，也

能鼓励的哥多运营——即多劳多得，另外
由于以计价器营收记录作为司企清结算
依据，可减少计价器“搞鬼”。所以，市民
可能更愿意选择出租车出行。

换言之，“清分模式”也是有利于消费
者的。当然，还有利于提升城市交通服务
水平，因为大街上会有更多出租车去解决
出行难。所以，应该在更多出租车企业推
行“清分模式”，以便让这种改革红利惠及
更多企业、的哥和市民。

可能有人会认为，应该彻底取消“份
子钱”。但我们要看到“份子钱”的构成，
比如“车辆配置费”，包括车辆折旧、保险
费用等固定支出；“人员配置费”是从业司
机的五险一金的固定支出，这都是的哥需
要承担的支出。至于“代收代缴部分”，能
否降低或免除，值得讨论。

对于任何一项改革，好与坏的评价标
准主要是，能否创造多赢，是否有利于公
众？就出租车“清分模式”而言，其最大的
优点是鼓励的哥，而的哥一旦受益了、有
信心了，就能为市民、企业、城市带来相应
的好处。

能鼓励的哥的出租车改革是好改革

□□苑广阔苑广阔

在“清分模式”下，的哥不仅是实际收入大幅增加，而且还有了更
多自主选择空间。另外，这种改革会给的哥更多信心，使其更愿意从
事出租车服务。

□□舒心萍舒心萍

从有利的一面看，当代
年轻人更加成熟，独立性更
强了，人生大事自己也能做
主。而不利的一面，就是势
必影响到人口的发展……


